
CONSELHO MUNICIPAL DE SEGURANÇA 

ALIMENTAR E NUTRICIONAL-COMSEA

 MUNICÍPIO DE PIRACICABA - ESTADO DE SÃO PAULO – BRASIL

 COMSEA  - Conselho Municipal de Segurança Alimentar e Nutricional
Rua Joaquim André, 895 - Paulista – CEP: 13400-850 - Piracicaba - SP    

Fone/Fax: 3434-0461 ou 3434-7137  - E-mail: comsea@piracicaba.sp.gov.br

ATA DA REUNIÃO DO DIA 22/11/2023
Aos vinte e dois dias do mês de novembro, de dois mil e vinte e três, na Casa dos 
Conselhos, de forma presencial, foi realizada a reunião Ordinária do Conselho Municipal de 
Segurança Alimentar e Nutricional – COMSEA. Compareceram à reunião como titulares os 
seguintes membros: Daniele Fernanda Maffei -   Escola Superior de Agricultura Luiz de 
Queiroz – ESALQ, Rosana Matias Almeida Bunhol - Serviço Social da Indústria – SESI, 
Maurício Vieira Nobre Junior - Sindicato dos Bancários de Piracicaba e Região –SINDBAN, 
José Carlos Elias Junior - Associação Comunitária, Cultural, Educacional e Politica - Casa 
Hip Hop de Piracicaba, José Luis Teodoro -    Associação de Moradores dos bairros santa 
Rosa, ipês - Palmeiras, Tatiane Moral Scaglione Stella -  CESAC, Carolina Maria Callegaro 
Miori -  Movimento Tô Aqui, Matheus de Oliveira Mello - Pastoral do Serviço da Caridade 
(PASCA), Flavio Bertim Gandara - Programa Redemoinho de  Agroecologização Territorial, 
Natália Gebrim Doria - Secretaria Municipal de Agricultura e Abastecimento SEMA,  Cássia 
Cristina Tonin Del Tio - Secretaria Municipal de Governo SEMGOV, Kelly Monaco Coletti - 
Secretaria Municipal de Educação SME, Márcia Juliana Cardoso - Secretaria Municipal de 
Saúde,  Francisco Laercio Stenico da Silva - Serviço Municipal de Água e Esgoto – SEMAE, 
Savana Marilu Fernandes - Secretaria Municipal de Assistência e Desenvolvimento Social 
SMADS. Como suplentes, compareceram: Aline Fidelis - Pastoral do Serviço da Caridade 
(PASCA), Laís Quelen Feitoza - Secretaria Municipal de Agricultura e Abastecimento SEMA, 
Karine Nishijima Nassif Braz - Secretaria Municipal de Saúde, Leandro Queiroz Cavalli - 
Secretaria Municipal de Assistência e Desenvolvimento Social SMADS, Larissa Aparecida 
Gonçalves - Secretaria Municipal de Infraestrutura e Meio ambiente SIMAP. Justificaram 
ausência: Alessandra Aparecida Zilio Cozzo -  ETEC Cel. Fernando Febeliano da Costa – 
Centro de Paula Souza, Viviane Lívia Carvalho De Souza - Universidade Anhembi Morumbi, 
Kelly Cristina Pagotto Fogaça - Universidade Anhembi Morumbi, Grasiela Estevam - 
Programa Redemoinho de  Agroecologização Territorial, Aline de Camargo Castilho - 
Serviço Municipal de Água e Esgoto – SEMAE e os convidados: Isabela Tomazini Nodari – 
Banco de Alimentos, Jemmyma Reis – OAB, Debora Cristina G. Paula - CSA, Monica Y. 
Bierwagen – NOSS – USP, Elisete Aparecida dos Santos – Casa dos Conselhos. A reunião 
teve início com a Tatiane, presidenta do conselho, apresentando a pauta da reunião: 1. 
eleição secretaria geral, 2. retrospectiva 2021 – 2023, 3. mapeamento, objetivo, metodologia 
e resultado, 4. calendário de reuniões ordinárias 2024, 5. divisão de grupos, 6. calendário de 
eventos, 7. SISAN – Savana e 8. apresentação da atual coordenadoria de Segurança 
Alimentar da SMADS e a proposta inicial de trabalho – Savana. Em seguida, Tatiane deu 
início à eleição da secretaria; apenas três representantes titulares da sociedade civil 
estavam presentes: Carolina Maria Callegaro Miori (Movimento Tô Aqui), Flávio Bertim 
Gandara (Programa Redemoinho de Agroecologização Territorial) e Maurício Vieira Nobre 
Junior (Sindicato dos Bancários de Piracicaba e Região – SINDBAN). Destes, apenas 
Carolina se disponibilizou a ocupar o papel de secretária do conselho. Tatiane convocou a 
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votação e as/os conselheiras/os elegeram Carolina secretária. Em seguida, Tatiane 
apresentou o site dos Conselhos e o Mapeamento de SAN do município, realizado em 2022; 
detalhou como ele foi realizado e com quais objetivos (as secretarias que realizam ações de 
SAN responderam à um formulário onde constava as ações realizadas, se estão 
contempladas na legislação ou não, e se têm recurso público ou não); falou sobre enviar o 
formulário às OSCs que não estão no mapeamento a fim de ampliá-lo; a Natália (SEMA) 
explicou que é necessário atualizar o mapeamento com informações sobre as legislações 
que contemplam às ações das secretarias, pois no formulário enviado as mesmas, não 
havia ainda um campo para essa informação, e, consequentemente, ela está deficitária no 
mapeamento; explicou também que os orçamentos que estão no mapeamento são os 
orçamentos previstos, e não os executados; Tatiane sugeriu colocar o mapeamento no 
Drive para que se façam as atualizações; Natália vai fazer duas planilhas diferentes, uma 
para o poder público e outra para a sociedade civil, e as enviará para todos por e-mail; ficou 
como responsabilidade pra as secretarias atualizarem suas informações nas planilhas e 
mapeamento. A partir desta atualização, o conselho poderá entender as demandas das 
OSCs e secretarias e planejar como atuar para auxiliar suas ações, por exemplo, buscando 
a regulamentação para o que não está ainda previsto em lei. Flávio questionou a razão do 
programa Tarifa Residencial Social ser uma ação de SAN; Natália e Savana (SMADS – 
CAISAN) apontaram algumas justificativas como a importância da água para a agricultura, a 
higienização e a preparação dos alimentos, bem como o fato de a água ser considerada em 
si um alimento. Márcia (Secretaria de Saúde) sugeriu que o mapeamento busque cadastrar 
ações de SAN realizadas por entidades que não estão representadas no COMSEA. Flávio e 
Natália sugeriram incluir no mapeamento os valores executados das ações que já foram 
mapeadas, a fim de que o conselho possa monitorar e cobrar, se for o caso, possíveis 
descumprimentos na execução das ações em relação aos orçamentos planejados no Plano 
Plurianual. Foi relatado que na Conferência de SAN apontou-se a falha no diagnóstico e a 
dificuldade na sistematização do que tem sido feito; Savana relatou essa dificuldade dentro 
da SMADS a apontou que a universidade poderia auxiliar nesses diagnósticos e 
sistematizações. Natália falou sobre o mapeamento não trazer dados sobre a insegurança 
alimentar da população do município e que dados como estes são fundamentais para 
planejar ações de SAN, sendo assim, concluiu que é uma tarefa do conselho buscar 
informações de SAN da população para agregar ao mapeamento. Natália falou da 
importância de os membros do conselho conhecerem as políticas públicas de SAN para 
trabalharmos bem e sem gasto de tempo e energia; esta fala estava apoiada no seu relato 
sobre a Conferência de SAN, onde aconteceu de ser votada propostas de programas que já 
existem, por desconhecimento. Encerrando o assunto do mapeamento, Tatiane mencionou 
o Caderno do Conselheiro, onde há todo tipo de informação necessária aos conselheiros 
que compõem pela primeira vez o conselho. Em seguida, Tatiane apresentou o calendário 
de reuniões para o mês de dezembro de 2023 e o ano de 2024; sugeriu a mudança na 
reunião de dezembro para o dia 13, quarta-feira, no mesmo horário (14h), ao invés da 
terceira quarta-feira do mês, como é a regra, e todos concordaram; explicou que a reunião 

Peça do processo/documento PMP 2023/557515, materializada por: E.A.D.S em 04/01/2024 16:31 CPF: 325.xxx.xxx-98

P
ar

a 
co

nf
er

ên
ci

a,
 a

ce
ss

e 
o 

si
te

 h
ttp

s:
//s

em
pa

pe
l.p

ira
ci

ca
ba

.s
p.

go
v.

br
/a

te
nd

im
en

to
/c

on
fe

re
nc

ia
D

oc
um

en
to

s 
e 

in
fo

rm
e 

o 
pr

oc
es

so
 P

M
P

 2
02

3/
55

75
15

 e
 o

 c
ód

ig
o 

75
V

S
0L

T
4.

P
ág

. 2
 d

e 
5 

- 
D

oc
um

en
to

 a
ss

in
ad

o 
di

gi
ta

lm
en

te
 p

or
 T

A
T

IA
N

E
 M

O
R

A
L 

S
C

A
G

LI
O

N
E

 S
T

E
LL

A
 e

 C
A

R
O

LI
N

A
 M

A
R

IA
 C

A
LL

E
G

A
R

O
 M

IO
R

I.

Peça do processo/documento PMP 2023/557515, materializada por: E.A.D.S em 04/01/2024 16:31 CPF: 325.xxx.xxx-98

Página: 5



CONSELHO MUNICIPAL DE SEGURANÇA 

ALIMENTAR E NUTRICIONAL-COMSEA

 MUNICÍPIO DE PIRACICABA - ESTADO DE SÃO PAULO – BRASIL

 COMSEA  - Conselho Municipal de Segurança Alimentar e Nutricional
Rua Joaquim André, 895 - Paulista – CEP: 13400-850 - Piracicaba - SP    

Fone/Fax: 3434-0461 ou 3434-7137  - E-mail: comsea@piracicaba.sp.gov.br

de novembro de 2024 está agendada para o dia 27 devido ao feriado da Consciência Negra, 
dia 20 de novembro, cair na terceira quarta-feira do mês; para o mês de dezembro de 2024, 
devido à proximidade do Natal, a reunião foi adiantada para o dia 11; devido às férias 
escolares, mudou-se também a reunião de julho, do dia 17 para o dia 10; estas alterações 
serão feitas pela Elisete no calendário do conselho; falou-se também sobre não marcar 
eventos do conselho em julho, pois a experiência de 2023 mostrou que eles tendem a ser 
esvaziados. Conversou-se sobre o calendário de eventos de 2024 que o COMSEA pode 
participar e propor ações: Carolina vai conversar com a equipe que organiza a SAPO 
(Semanas agroecológicas da Piracicaba Orgânica) para incluir a participação e alguma 
atividade do COMSEA na programação, que acontece no mês de outubro; também em 
outubro, dia 16, há o Dia Mundial da Alimentação; em junho acontece a SIMAPIRA 
(Semanas Integradas de Meio Ambiente de Piracicaba), da qual o conselho pode participar; 
em agosto acontece a SMAM (Semana Mundial de Aleitamento Materno); dia 07 de junho é 
o Dia Mundial da Segurança dos Alimentos; outro evento em que o COMSEA pode propor 
uma atividade é o Banquetaço. Tatiane propôs que na reunião de janeiro seja decidido 
quem participara da organização dos eventos para que estes sejam organizados nos meses 
iniciais de 2024; ainda sobre os eventos, José Carlos (vice-presidente) relatou que dia 
11/12/23 acontecerá a etapa nacional da Conferência de SAN e que ele participara, 
acompanhado da Cláudia Novolette; Tatiane sugeriu que ele apresente um relato deste 
encontro na reunião de janeiro. Márcia aproveitou o assunto da Conferência para sugerir 
que se crie um grupo responsável por estudar os materiais produzidos na Conferência de 
2023 e preparar a próxima Conferência de SAN, embora ela ainda demore a acontecer. 
Seguiu-se para outro assunto da pauta, o SISAN, apresentado pela Savana: ela propõe que 
o COMSEA se posicione a favor do município aderir ao SISAN a fim de que as ações se 
SAN da SMADS estejam mais respaldadas e a fim de que o município possa acessar 
recursos para realizar ações de SAN; ela explicou que depois de aderir ao SISAN, o 
município tem o prazo de 1 (um) ano para apresentar seu Plano Municipal de SAN; Savana 
relatou que a CAISAN, formada apenas pelo poder público, está com dificuldades de 
trabalhar, pois grande parte dos secretários (titulares) que a compõem não entende a 
importância das ações de SAN para a população e que os técnicos (suplentes), que estão 
mais engajados, não podem votar propostas; relatou também que o regimento da CAISAN 
ainda não foi aprovado; o conselho deliberou positivamente em favor do município aderir ao 
SISAN estadual (primeira etapa, para depois aderir ao SISAN nacional); Savana falou sobre 
a necessidade do COMSEA estar mais próximo da CAISAN (são as mesmas secretarias 
que compõem o conselho e a CAISAN), inclusive para solicitar que realize seu trabalho, 
pois é ela quem tem o poder de aprovar ou não as ações de SAN no município; Natália 
sugeriu que o conselho peça um espaço na reunião da CAISAN para que a presidenta do 
conselho apresente o SISAN aos secretários; as/os conselheiras/os debateram sobre o 
melhor momento político para fazer a pressão pela adesão ao SISAN, uma vez que é a 
CAISAN que aprova o Plano Municipal de SAN; o COMSEA pode promover o debate sobre 
o Plano Municipal de SAN e colaborar com a sua elaboração, mas a responsabilidade por 
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aprova-lo é da CAISAN; Savana comentou que nenhuma secretaria têm ainda um plano de 
ações de SAN; segundo a Natália, apenas a SEMA tem um, apresentado durante esta 
gestão, há cerca de 1 ano; Savana enfatizou o caráter intersetorial da SAN, e portanto, a 
necessidade de atuação das diversas secretarias; contou que, contrariamente a isso, a 
coordenadoria de SAN da SMADS tem sido cobrada erroneamente pelo conjunto das ações 
de SAN do município; Debateu-se a lógica assistencialista que opera no poder público e na 
sociedade civil em relação aos problemas de insegurança alimentar; a Débora (CSA) 
sugeriu que o conselho promova ações educativas para a população a fim de trabalhar o 
conceito de SAN e transformar esta lógica. Tatiane concluiu falando sobre o COMSEA 
começar a propor reflexões para dar conta destes problemas: o conceito de SAN precisa ser 
debatido e transformado na sociedade em geral, inclusive no poder público, e a 
intersetorialidade precisa ser mais bem compreendida. Por fim, a Savana entrou na última 
pauta: a coordenadoria de SAN da SMADS, sua atuação e condições atuais; relatou não 
saber ainda quanto recurso terá para as ações da coordenadoria no ano que vem e enviou 
material sobre seu plano de ação (ainda a ser concluído) no grupo do conselho no 
WhatsApp; fez um breve relato sobre o percurso formativo que realizou com a equipe 
técnica da SMADS, e finalizou contando da pequena equipe que compõem a coordenadoria 
e como ela tem funcionado; Tatiane pediu para que ela coloque no drive do conselho o 
plano de ação assim que o tiver concluído, para que as/os conselheiras/os possam acessá-
lo quando necessário. Tatiane encaminhou que as/os conselheiras/os devem ler o 
mapeamento e trazer na próxima reunião do conselho seus apontamentos sobre que ações 
são prioritárias encaminhar; a partir disso, na reunião de dezembro, os membros do 
conselho serão divididos em grupos de trabalho. Natália convidou o conselho para o evento 
Conecta Rural, promovido pela SEMA, que acontecerá dia 28/11 no Varejão da Paulista 
entre as 9h e as 16h e disse que enviaria o convite novamente pelo WhatsApp. Ao final, 
aprovamos a ata da reunião ordinária de 30 de outubro. Nada mais tendo a lavrar encerro 
as anotações e assino juntamente com a presidenta.

              _________________________________                

              Carolina Maria Callegaro Miori 
                     Secretária

_________________________________
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            Tatiane Moral Scaglione Stella
 Presidente
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